

Historisches und Heimatkundliches vom Haßlacherberg

Band V/2012

anlässlich

25 Jahre

Heimatspflege-Verein Gehülz/Seelach/Ziegelerden
Gemeinnütziger e. V. im Dienste der Haßlacherberg-Heimat

Mit

Rückblick auf ein Vierteljahrhundert Haßlacherberg-Heimatspflege
sowie Geschichtsporträts von Gehülz, Seelach und Ziegelerden

Redaktion und Gestaltung: Bernd Graf

Druck: Franken-Verlag Kronach

www.hasslacherberg.de



Zum Geleit

Liebe Leserin, lieber Leser,

der gemeinnützige Heimatpflege-Verein Gehülz/Seelach/Ziegelerden e. V., der seit 1987 im Dienste der Haßlacherberg-Heimat wirkt, beschenkt anlässlich seines 25-jährigen Jubiläums 2012 alle Haushalte seines Wirkungsbereichs mit dieser Schrift. Neben einem Rückblick auf ein Vierteljahrhundert Haßlacherberg-Heimatpflege finden Sie hier unter anderem auch ortsgeschichtliche Porträts von Gehülz, Seelach und Ziegelerden nach dem jüngsten Forschungsstand und somit eine komprimierte Fassung der Historie unserer unmittelbaren Heimat.

Mit der vorliegenden Schrift, die unsere Vereinsschriftenreihe er-



„An Gottes Segen ist alles gelegen.“ Dieses Foto von der Eingangsinschrift des Gründungslokals des Heimatpflege-Vereins Gehülz/Seelach/Ziegelerden wurde bereits zur Vereinsgründung in Band 1 der Schriftenreihe der Haßlacherberg-Heimatpflege veröffentlicht. In vorliegendem Band 5 zum 25-jährigen Vereinsbestehen ist das Foto ein weiteres Mal zu sehen, denn die Inschrift mit dem zeitlosen Aussagegehalt ist gerade zu einem solchen Jubiläum bedenkenswert.

Die linke Seite zeigt Teilansichten von Gehülz, Seelach und Ziegelerden sowie von der Heunischenburg.

gänzt und abrundet, erfüllt der Heimatpflege-Verein einen wichtigen Satzungsauftrag. Die Erkundung der Lokalgeschichte in den letzten 25 Jahren war kein Selbstzweck. Vielmehr galt und gilt es, das Wissen um unser historisches Erbe für Zeitgenossen und Nachwelt aufzubereiten und jederzeit verfügbar zu machen.

Möge diese Schrift – ebenso wie die gesamte Schriftenreihe, die Sonderveröffentlichungen, der Internetauftritt, die Veranstaltungen und Aktionen unseres Vereins – dazu beitragen, dass der Natur- und Kulturlandschaftsraum der Haßlacherbergkette für deren Bewohner wertvolle Heimat wird oder bleibt. Und mögen alle, die sich mit dem Haßlacherberg verbunden fühlen oder an ihm interessiert sind, anregende Impulse beziehungsweise aufschlussreiche Erkenntnisse aus dieser Schrift gewinnen.

Heimat sei eine positive Antwort auf Internationalisierung und Globalisierung, zitierte die Süddeutsche Zeitung Ende 2011 den Schauspieler und Kabarettisten Michael Lerchenberg. Diese positive, identitätsfördernde und sinnstiftende Antwort muss immer wieder aufs Neue auf die jeweils anstehende Herausforderung gegeben werden. Daran arbeitet unser Verein seit einem Vierteljahrhundert.

Diese Arbeit geschieht unter einem Leitgedanken, der auch das Motto bei der Gründung des Denkmalnetzwerks Bayern Anfang 2012 war: „Aus dem Erbe Zukunft machen“. Denn Heimatpflege ist nicht nur mit der Aufarbeitung der Geschichte beschäftigt, sondern – darauf basierend – auch mit der Gestaltung der Gegenwart und mit der Wegbereitung für die Zukunft.

Als unser Heimatpflege-Verein 1987 aus einer Verlegenheit heraus entstand, hat noch niemand auch nur im Entferntesten daran gedacht, was sich in der Folgezeit alles entwickeln würde an beständiger Arbeit, an nachhaltiger Wirkung und an bleibendem Wert. Im Rückblick auf dieses Vierteljahrhundert im Dienst an unserer Haßlacherberg-Heimat kann man feststellen: Der große Aufwand an Zeit und Mühe war sinnvoll – und er wird weiterhin sinnvoll nachwirken.

Ein Dank gilt denen, die die Arbeit des Heimatpflege-Vereins in den letzten 25 Jahren wohlwollend begleitet, gerne unterstützt und aktiv mitgestaltet haben. An alle ergeht die Bitte, auf diese und ähnliche Weise auch künftig das heimatpflegerische Wirken für Gehülz, Seelach, Ziegelerden und den gesamten Kulturlandschaftsraum Haßlacherberg mitzutragen.

Heimat ist dort, wo man mit den Menschen, mit den natürlichen Lebensgrundlagen, dem historischen Erbe und den kulturellen Besonderheiten eines Lebensraums tiefgreifend und nachhaltig verbunden ist – eines Lebensraums, für den man sich auch engagiert und für dessen Gemeinschaftsleben man auch Mitverantwortung trägt. Unter dieser Prämisse war und ist das Wirken des Heimatpflegevereins in Bezug auf die „Haßlacherberg-Heimat“ zu verstehen.

Bernd Graf

Erster Vorsitzender

Richard Biniszewski

Jubiläumsvorsitzender

Inhalt

Seite

6	Die Haßlacherbergkette
9	Zur Geschichte von Gehülz
21	Zur Geschichte von Seelach
29	Zur Geschichte von Ziegelerden
37	Ortsnamen; Gemeindegebiete
40	Haßlacherberg-Gemeinden auf einen Blick
45	Heimatpflege-Verein Gehülz/Seelach/Ziegelerden: Schwerpunkte des ersten Vierteljahrhunderts
68	Webauftritt „Haßlacherberg-Heimat“ (www.hasslacherberg.de)
71	Jubiläumsjahr 2012 der Haßlacherberg-Heimatpflege
81	Heimat und Heimatpflege in unserer Zeit
85	Historisches vom Haßlacherberg in der Vereinschriftenreihe
86	Straßen, Häuser- und Einwohnerzahlen
88	Markierte Wanderwege der „Haßlacherberg-Heimat“
89	Spender, die diese Jubiläumsschrift mitfinanzierten